



Trabajo Original

Violencia intrafamiliar y adolescencia.

Intrafamilial violence and adolescence.

Dra. Amparo Muro García¹, Dra. Anabel González Muro², Dr. Jorge Luis Toledo Prado³, Dr. Ernesto Calderón González⁴, Dra. Yurien Negrín Calvo⁵

1. Especialista de 1er grado en Psiquiatría Infantil. Profesora Asistente.
2. Residente MGI.
3. Especialista de 1er grado en Psiquiatría General. Profesor Asistente.
4. Especialista de 1er grado en Psiquiatría General.
5. Especialista de 1er grado en MGI.

RESUMEN

Teniendo en cuenta que aparecían reportadas con frecuencias diversas manifestaciones de violencia intrafamiliar en adolescentes del Consultorio No. 29 del Centro Comunitario de Salud Mental Área Centro de Sancti Spiritus, se determinó realizar una investigación con el objetivo fundamental de describir algunas características de la violencia intrafamiliar. Se ejecutó un estudio descriptivo transversal a través del cual se estudiaron 63 adolescentes de 10 a 18 años. Se calculó la frecuencia de: existencia o no de violencia, edad y sexo, los tipos de maltrato, la relación parenteral con la víctima, síntomas asociados al maltrato y si la familia tiene conciencia de su violencia. Los resultados mostraron la presencia de un alto porcentaje de manifestaciones de violencia intrafamiliar en el sexo femenino y en el grupo etáreo de 13-15 años, con un predominio de la modalidad psicológica sobre la física, resultando además las madres las que más violentas se manifiestan, la baja autoestima y la agresividad fueron los síntomas más asociados al maltrato y un bajo porcentaje de las familias tenían conciencia de las manifestaciones de violencia que los afectaba. Sustentados en estos resultados se propuso que se hicieran estudios de mayor amplitud para conocer la real magnitud de este problema en las diferentes áreas de salud y así diseñar estrategias de intervención en la comunidad con participación intersectorial, para eliminar o reducir estas manifestaciones que tanto afectan a los adolescentes y resto de la familia.

DeCS: Violencia Doméstic; ADOLESCENTE.

ABSTRACT

Taking into account that various manifestations of intrafamilial violence were commonly reported in adolescents of Clinic No. 29 of the Community Center of Mental Health, Central Area of Sancti Spiritus, it was determined to make a research with the fundamental objective of describing some characteristics of intrafamilial violence. A cross-sectional descriptive study was made through which 63 adolescents from 10 to 18 years were studied. An estimation was made of the rate of: existence or non-existence of violence, age and sex, abuse types, next-of kin relationship with the victim, symptoms associated to the abuse, and family awareness of their violence. The results showed the presence of a high percent of manifestations of intrafamilial violence in the female sex and in the age group of 13-15 years, with a prevalence of the psychological modality over the physical one, with mothers also being the ones who use more violence. Low self-esteem and aggressiveness were the symptoms more commonly associated to abuse, and a low percent of the families was aware of the manifestations of violence that affected them. Based on these results, it was proposed that more comprehensive studies should be made to know the real dimension of this problem in the different areas of health, and in this way to design intervention strategies in the community with an intersector participation, to eliminate or reduce these manifestations that affect adolescents and the rest of the family alike.

MeSH: Domestic Violence, ADOLESCENT.

INTRODUCCIÓN

La violencia es uno de los fenómenos más extendidos de nuestra época y su impacto se advierte no solo en situaciones de abierto conflicto, sino que incluso, en la resolución de problemas, a veces muy simples de la vida cotidiana. En esa medida, se puede afirmar, con certeza. Que muchas personas, en alguna etapa de sus vidas, han sido víctimas de violencia¹. No obstante, la violencia asume características diferentes, y sus causas tampoco son las mismas, y en la gran mayoría de los casos no se reconoce. Generalmente se manifiesta de tres formas: Abuso psicológico, abuso físico y abuso sexual. La violencia intrafamiliar puede dirigirse en contra de cualquiera que tenga menos poder que el abusador incluyendo niños, adolescentes, hombres o madres y ancianos^{1,2,3}.

El problema violencia como muchos piensan, no es un fenómeno moderno, al contrario; durante siglos generaciones de padres y madres, educadores y educadoras, maltrataban a los niños pensando quizás que hacían bien. Tales concepciones éticos - morales de corte tradicional que se mantiene hasta hoy sustentan una educación vertical, represora, de discriminación, obediencia, respeto y que, en última instancia lo que fomenta es la dependencia.

Hoy, a través de algunas investigaciones, se constata que la violencia existe en nuestro medio en todas sus manifestaciones posibles, aunque muchas carecen del dramatismo que dibujan otras realidades sociales. Sin embargo los estudios realizados sobre la violencia familiar no ha llegado a conocer las dimensiones del problema^{3,4}.

Precisamente la adolescencia es una de las etapas de más importancia en la vida humana, en la que tienen una conducta orientada a experimentar nuevas formas de sentir y actuar, siendo por esto un grupo expuesto a toda una serie de factores que de no conocerse pueden favorecer el desarrollo de afecciones físicas y/o psicológicas, entre los factores señalados está precisamente el tema que nos ocupa: La Violencia Intrafamiliar^{2,4,5}.

En nuestra área aunque aún no se conoce la real magnitud de este problema, sí aparecen como motivos frecuentes en nuestras consultas problemáticas en las que de forma directa e indirecta está presente este fenómeno, por lo cual nos motivamos a realizar nuestro trabajo con el objetivo de describir la violencia intrafamiliar en el Consultorio No. 29 del Centro Comunitario de Salud

Mental Centro de Sancti Spíritus, precisar variables epidemiológicas tales como edad y sexo, describir los tipos de maltrato y la relación parenteral con la víctima, así como identificar síntomas asociados al maltrato, y si la familia tiene conciencia de su violencia.

MATERIAL Y MÉTODO

Se realizó un estudio descriptivo transversal. Que involucró a los 63 adolescentes de 10 a 18 años del Consultorio Médico de la Familia No. 29, del área Centro de Sancti Spíritus.

Se recogió información de variables edad y sexo, presencia de violencia intrafamiliar, tipo de maltrato, síntomas asociados, relación parenteral con la víctima y conciencia de violencia.

Variables:

- Edad.
- Sexo
- Presencia de violencia intrafamiliar.
- Tipo de maltrato
- Síntomas asociados a la violencia intrafamiliar.
- Relación parenteral con la víctima
- Conciencia de la violencia.

Se aplicó una encuesta a los adolescentes en la que se recogían datos tales como: edad, sexo, tipo de maltrato, síntomas asociados, relación parenteral con la víctima y a algún miembro del núcleo familiar sobre la conciencia de la violencia intrafamiliar (Anexo 2).

Los datos fueron procesados en forma computarizada, por el programa SPSS, los resultados se expresan en tablas por método porcentual.

RESULTADOS

- De un total de 63 adolescentes, 53 reportaron alguna manifestación de violencia para un 86.8% y en estos predominó el sexo femenino, para un 58.3% y en el grupo etáreo de 13 - 15 años.
- El 54.7 de los adolescentes víctimas sufrían abuso físico, el 73.5% abuso psicológico y solo el 1.8 % abuso sexual.
- El 49% de los adolescentes son maltratados por la madre y el 37.7 % por el padre.
- La baja autoestima (56,5%), la agresividad (49,0%), fueron los síntomas mas asociados al maltrato.
- 73,5% de los familiares encuestados no tenían conciencia de que maltrataban a la víctima.

DISCUSIÓN

En la tabla 1 se precisa como de 61 adolescentes, 53 reportaron alguna manifestación de violencia para un 86,8%.

De los reportados como víctimas de violencia, vemos que el 58,3% pertenecen al sexo femenino y un 41,7% al sexo masculino, con un predominio de ambos, en el grupo de edad de 13 a 15 años (tabla 2). Lo cual coincide con estudios revisados⁶.

Se reporta que el 54,7% de los adolescentes víctimas sufrían abuso físico, un 73,5% abuso psicológico y sólo un caso fue víctima de abuso sexual para un 1.8%, siendo este último el menos

encontrado en la muestra estudiada, lo cual coincide con la bibliografía revisada^{7,8,9}. Es necesario aclarar que existieron adolescentes que eran víctimas de ambos abusos (físico y psíquico) (tabla 3).

En relación con el grado de parentesco con la víctima se reflejó que mayoritariamente son maltratados por la madre (49%) y por el padre (37,7%), siguiendo en un % menor (22,6%) el padrastro. La mayoría de los encuestados permanecían más tiempo con la madre, quien aplicaba controles educativos inadecuados. (tabla 4)^{10,11,12}.

En la tabla 5 la baja autoestima (56,5%), la agresividad (49,0%) y los trastornos del aprendizaje (39,6%) resultaron los síntomas más significativos asociados al maltrato.

Nos llama la atención en la tabla 6 como un 73,5% de los familiares encuestados no tenían conciencia de que maltrataban a la víctima, lo que se reporta en otros estudios realizados en nuestro País¹³.

CONCLUSIONES

- Fue reportada violencia intrafamiliar en un alto porcentaje de los adolescentes encuestados.
- Predominó la violencia en el sexo femenino y en las edades de 13 a 15 años de edad.
- Fue significativo el abuso psicológico y que mayoritariamente era ejercido por la madre y el padre y un alto porcentaje de las familias estudiadas no tenían conciencia de que los maltrataban.
- La baja autoestima, agresividad y los trastornos del aprendizaje resultaron ser los síntomas asociados más significativos al maltrato.

REFERENCIAS BIBLIOGRÁFICAS

1. Artiles de León, J. Iliana. Violencia y sexualidad. Editorial científico-técnica. La Habana, 1998.
 2. Donas, S. Adolescencia y juventud. OMS-OPS. Costa Rica 1995.
 3. Sanz D. El fenómeno de la violencia intrafamiliar del hogar para madres adolescentes y supervisora de la línea telefónica "Te ayudo", de orientación, contención y derivación del maltrato infanto - juvenil; servicios del gobierno de la ciudad de Buenos Aires e-mail: diana_sanz@hotmail.com. 2004
 4. Alfred Mc Alister Ph D. La violencia juvenil en las Américas. Estudios innovadores de investigación, diagnóstico y Prevención. Rev. De la Organización Panamericana de la Salud. 1998:27
 5. Morales Alemán I, Ortiz Gómez M. La violencia doméstica es percibida por mujeres de mediana edad. Revista Cubana de MGI 2003: 15 (5): 503 - 508
 6. Venegas Pentón M. La violencia intrafamiliar: su incidencia en dos comunidades agropecuarias. Trabajo de Diploma de la Especialidad de Psicología. Sancti Spiritus: Sede Universitaria; 2003
 7. Corsi ,J. Violencia familiar: Una mirada interdisciplinaria sobre un grave problema social. México. Editorial Paidas, 1995
 8. Acosta, N. Maltrato infantil. Editorial cinético técnica. Segunda edición, 2002.
 9. OPS. Lucha contra la violencia y la negligencia. Temas de actualidad. Bol of.. Sanit. Pan, 114: 555-59, 1993.
 10. Guía de terapéuticas clínicas para la atención al adolescente. Colectivo de autores. UNICEF-MINSAP. Ciudad de La Habana. 1994.
 11. Programa Nacional de Atención Integral a la Salud de los Adolescentes. MINSAP. Cuba.2000.
 12. UNESCO. La violencia y sus causas-Paris-Editorial de la UNESCO, 2002.
 13. Artiles de León, Ileana. La violencia. Tres estudios sobre un tema. Rev del CENESEX. No. 16, Diciembre, 2002.
-

ANEXOS

Tabla 1: Comportamiento de la violencia en adolescentes de 10 a 18 años, C.M.F. No. 29 del CCSM de Sancti Spíritus 2004.

Violencia	Número	Por ciento
Presencia de violencia.	53	84.1
No violencia	10	15.9
T O T A L	63	100.0

Fuente: Encuesta aplicada al adolescente por el autor

Tabla 2: Relación edad sexo en adolescentes de 10 a 18 años, C.M.F. No. 29 del CCSM de Sancti Spíritus 2004.

Edad/Sexo.	Femeninos		Masculinos		Total	
	No.	%	No.	%	No.	%
10 a 12 años	8	25.8	5	22.7	13	24.5
13 a 15 años.	13	42.0	11	50.0	24	45.3
16 a 18 años.	10	32.2	6	27.3	16	30.2
T O T A L	31	58.3	22	41.7	53	100.0

Fuente: Encuesta aplicada al adolescente por el autor

Tabla 3: Modalidad de maltrato en adolescentes de 10 a 18 años, C.M.F. No. 29 del CCSM de Sancti Spíritus 2004.

Maltrato.	No.	% (n = 53)
Físico.	29	54,7
Psicológico.	39	73,5
Sexual.	1	1,8

Fuente: Encuesta aplicada al adolescente por el autor

Tabla 4: Relación parenteral con la víctima, C.M.F. No. 29 del CCSM de Sancti Spíritus 2004.

Parentesco	No.	% (n = 53)
Madre.	26	49,0
Padre.	20	37,7
Madrastra.	4	7,5
Padrastro.	12	22,6
Otro familiar	6	11,3

Fuente: Encuesta aplicada al adolescente por el autor

Tabla 5: Síntomas asociados al maltrato en adolescentes de 10 a 18 años, C.M.F. No. 29 del CCSM de Sancti Spíritus 2004.

Síntomas	No.	% (n = 53)
Baja autoestima	30	56,5
Agresividad.	26	49,0
Trastornos del aprendizaje	21	39,6
Trastornos del sueño.	18	35,8
Hiperquinesia	17	32,0
Impulsividad.	14	26,5

Fuente: Encuesta aplicada al adolescente por el autor

Tabla 6: Título: Conciencia de la familia de su violencia en adolescentes de 10 a 18 años, C.M.F. No. 29 del CCSM de Sancti Spíritus 2004.

Conciencia	Número	Porcentaje
Si tiene conciencia	14	26,5
No tiene conciencia.	39	73,5
TOTAL	53	100,0

Fuente: Encuestas del estudio